

SUSCRICION
 En la capital. . . 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Filatramar en oro . . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro . . . 35 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 50 cént.—En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 cént. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada artículo.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 pesetas la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recibos: A. Lorete, 61, rue Caumartin.

ANO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona sábado 26 de enero de 1901

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 7.269

Lisongeros augurios

Hoy se habla mucho de patriotismo, y el verdadero patriotismo, tal como lo entendemos los que dentro de nosotros albergamos el sentimiento del vocablo, está en poner al servicio de una causa justa y redentora todas las energías y voluntades en consonancia con las aspiraciones del que en beneficio de la Patria, de la libertad y de la democracia noble y desinteresadamente las mueve ó las impulsa.

La vigorosa campaña que actualmente ha venido sosteniendo el señor Romero Robledo contra los decadentes principios de una reacción vaciada en el molde de la impotencia y del absurdo, indica claramente que el espíritu y tendencias del campeón ilustre de la libertad y de la democracia escarnea con el espíritu y tendencias de la conciencia pública, ávida de regeneración y de justicia.

Extraños como siempre á toda clase de prematuros optimismos y dominados por una sinceridad agena á todo estímulo y aplauso preconcebido ó meditado, los que detenidamente hayamos leído los discursos que el eminentísimo tribuna ha pronunciado en el Congreso y en otros lugares donde hace poco brilló su arrebatadora elocuencia, ora defendiendo la integridad nacional, ora exponiendo las radicales reformas de una política en contraposición á la que á raíz de nuestros desastres coloniales vienen sosteniendo gobiernos de fingidos alientos y de aparente iniciativa, no debemos mirar con indiferencia ni desdén el contorno feliz y venturoso que en el horizonte de la actual política romerista gloriosamente se dibuja.

Digan de nuestro ilustre jefe cuánto quieran apreciaciones atropelladas é injustas, nosotros no vamos á ser tan vanos

ni caprichosos que pretendamos convenir con nuestra propaganda lo que el país conoce del señor Romero Robledo en estos últimos días de lucha parlamentaria en que á tan grande altura ha rayado su elocuencia en defensa de los derechos y libertades del ciudadano y del decoro nacional ultrajado.

A pesar de las reiteradas protestas de nuestros representantes en el santuario de las leyes patrias contra los errores y desaciertos de que somos víctimas, dichas protestas no han hallado eco en el corazón de nuestros gobiernos, debido á que hoy las energías propulsoras de los que mandan solo se emplean para la complacencia de un partidarismo repugnante y de un egoísmo personal á toda prueba.

Así como el árbol necesita de oportuna poda para que dé excelente fruto y de esbromamiento la tierra para que en ella fecunde la semilla, así creemos sería de utilidad práctica en esta provincia donde el germen de la malura conocida con el nombre de *filoxera cacicanda-robilus* ha alcanzado hasta el último villorrio de nuestros valles y montañas, de donde solo son dueños y señores en estos tiempos de desaliento y de modorra, el caciquismo imperante, la arbitrariedad desbordada y el atropello injusto y grosero.

Ante tamaño despotismo, nuestro silencio vendría á ser considerado como un cómplice velado por las sombras de un indiferentismo necio ó por las especulaciones de una política verdaderamente suicida; si, para los que consagramos nuestros esfuerzos y decorosa y sincera propaganda en bien de la libertad y de la democracia.

Aunque elementos convencionales y postizos hayan pretendido desvirtuar el mérito á que alcanzan las radicales doctrinas del programa nacional-demócrata, nosotros tenemos confianza en su triunfo,

porque así lo demandan el sentimiento público y las críticas circunstancias por que atraviesa la agonizante España. Y día llegará, no cabe duda, que los que hoy nos atacan por sistema y por rutina, faltos de convicción y doctrinarismo, celebran nuestra victoria al venir ésta coronada con los laureles de la paz, de la concordia y de la regeneración sana y fecunda que nos redima de lo que hoy es un estorbo para nuestras aspiraciones modernas y del porvenir venturoso de nuestra Patria. Y alcanzado esto, justo será exclamar con todos los españoles: ¡gloria á Dios en las alturas y gloria á los hombres de buena voluntad que aquí en la tierra obraron el milagro!

José Roca

Anglés y enero de 1901.

DE TODAS PARTES

Hecho novelesco

En Alcázar de San Juan se comenta un hecho que por su índole se presta á vivos comentarios.

El día de la Purísima Concepción llamaron durante las primeras horas de la madrugada á casa de un honrado matrimonio sin hijos, que hasta hace poco ha gozado de desahogada posición, pero que por reveses de la fortuna está hoy en situación bastante apurada.

Cuando la persona ó personas que á tales horas iban á perturbar la tranquilidad de aquella casa, sintieron las primeras pruebas de que sus moradores se prestaban á indagar quién llamaba, se debieron retirar apresuradamente, dejando en frente de la puerta un cesto de grandes dimensiones. Al asomarse el marido á una de las ventanas á ver quién llamaba, no vió persona alguna, pero sí le hizo fijar su atención en el cesto, el llanto de una criatura.

Avisada su esposa, ambos recogieron aquel bulto, y su sorpresa fué creciendo cuando sacaron un hermoso niño, que al parecer debía tener más de quince días, envuelto en rica ropa, de la que acompañaba buena cantidad en el fondo del cesto, y sobre ella una carta dirigida al marido en la que se le decía que entre la ropa iban billetes en un sobre por valor de 5,000 pesetas (co-

mo así lo era) para que atendiese al niño en todo cuanto necesitase.

Añadía la carta que no intentara hacer indagaciones para saber su origen; que tal vez más adelante lo sabría, y mientras tanto confiaban en su proverbial honradez para disponer de aquel dinero en todo lo que pudiesen necesitar el matrimonio y el niño; que pasado cierto tiempo volverían á recibir otro donativo é instrucciones, y que el niño estaba bautizado y su nombre era Fernando.

Nada más se ha podido averiguar hasta hoy, y sabe Dios si algún día se despejará la incógnita; un empleado de la estación recuerda solamente haber visto tomar aquella madrugada dos billetes de segunda para Madrid, y montar en el correo procedente de Valencia á un hombre y una mujer decentemente vestidos, pero que por sus aspectos parecían servidores de una casa señorial.

NO TODO SON SATISFACCIONES

No sabemos si tendrá fundamento la noticia que algunos corresponsales transmiteden de que el mal aspecto que la guerra del Transvaal ofrece de algunas semanas á esta parte, ha influido de un modo decisivo en la muerte de la Reina Victoria.

Con frecuencia, corresponsales y agencias y aún los que traducen y arreglan las partes en los periódicos, antes de enviarlos á las cajas, suelen adicionarlos con juicios propios, siendo difícil, á través de tantas manipulaciones, saber si lo que se lee es auténtico ó está adulterado.

De cualquier modo es indudable que las responsabilidades del poder influyen mucho en la salud de las personas rectas, y de fijo que en el ánimo de la Reina Victoria, de sentimientos tan nobles y elevados, habrán causado amargura los errores de la guerra y las nebulosidades de un conflicto que es difícil saber cómo terminará.

El vulgo, malicioso de ordinario é inclinado á deprimir á las personas ilustres, cree que los gobiernos son seres favoreci-

dos por la fortuna, á los que sólo acompañan el egoísmo, la vanidad y la satisfacción de otras personas groseras.

Es frecuente, sin embargo, cuando se ven de cerca las grandezas de la tierra, compadecer á los que la representan; y si bien ha habido y hay ejemplares de soberanos y de gobernantes que usan del poder para el logro de ruines sentimientos, en general la intención es buena; los que mandan, buscan la estimación de los pueblos por el acierto en las resoluciones, y padecen disgustos y grandes dolores cuando sobrevienen contratiempos y desdichas.

La Reina Victoria, tan leal en el cumplimiento de sus deberes constitucionales, seguramente ha pasado de esta vida á otra más venturosa, con la tranquilidad de conciencia de quien ha procedido con rectitud y con desinterés; pero al fin, el respeto á las reglas constitucionales no exime de sensibilidad, y habiendo sido siempre la Reina Victoria una soberana tan amante de su pueblo y tan deseosa de su prosperidad, es natural que haya sentido contrariedades y amarguras en el grado correspondiente á su altísima posición, porque á la mayor altura en los cargos y á la mayor cultura en las ideas corresponde de ordinario una mayor sensibilidad y dolor más acentuado.

Las ametralladoras en Alemania

El rey de Baviera se ha negado á declarar reglamentaria en el Ejército bávaro la ametralladora alemana, fundándose en que la dieta de aquel país se negaría á facilitar los créditos necesarios, interin no se persuadieran sus individuos del valor balístico de esa nueva arma de guerra.

No obstante, los prusianos se dedican á experimentarla desde las maniobras de 1899.

En las maniobras imperiales de aquel año un cierto número de batallones de cazadores estaban provistos de nuevas armas llamadas oficialmente fusiles mecánicos.

En las maniobras de 1900, diez batallones de cazadores y dos regimientos de infantería, estaban dotados de baterías de ametralladoras.

• Estas baterías se componen de cuatro piezas de calibre de ocho milímetros.

La ametralladora está colocada sobre una cureña de campaña, arrastrada por cuatro caballos, y cuando debe entrar en acción, es transportada á brazo por los sirvientes, hasta el lugar donde debe quedar emplazada y se instala sobre un trípode provisto de blindajes.

El personal de la gran ametralladora se compone de un jefe de pieza, cabo ó sargento y cuatro sirvientes que durante la marcha de camino toman asiento sobre la caja del avantren y sobre los asientos de los ejes.

La velocidad de fuego de aquella ametralladora es muy considerable, no se necesitan más que treinta segundos para consumir una cinta que contenga 250 cartuchos.

El alcance útil extremo no puede exceder de los mil metros.

En Alemania el personal de las ametralladoras está suministrado por los cuerpos de infantería ó de cazadores encargados del empleo de las piezas.

Este personal viste uniforme especial: pantalón, capote ó levita gris verdosa, cuello y hombreras rojas. Equipa: calzado y polainas de cuero crudo shako con una cubierta verde y visera amarilla clara; los sirvientes van armados de carabinas, los jefes de pieza de revolver.

Segun el nuevo proyecto, parece que existe el pensamiento de crear para la movilización treinta y ocho baterías de ametralladoras.

LA GUERRA ANGLO-BOER

En vista de la campaña emprendida por *La Gaceta de Saint James*, *The Daily Telegraph* y *The Morning Post* pidiendo que sean pasados por las armas cuantos boers caigan en poder de los ingleses y las mujeres que se dediquen al espionaje, *The Manchester Guardian* sostiene, que semejante proceder sería contraproducente é impropio de un pueblo culto.

La prensa holandesa y alemana censuran duramente el silencio de lord Kitchener, sobre sucesos importantes ocurridos en el teatro de la guerra, desfavorables á los ingleses.

Ni los despachos oficiales ni los privados sometidos á rigurosa censura nada han dicho

acerca de derrotas de las armas británicas en algunos puntos, y particularmente cerca de Lindley y Murraysburgo, donde los ingleses, después de encarnizado combate, se vieron obligados á apelar á la retirada.

Los boers prosiguieron luego su movimiento de avance al interior de la Colonia del Cabo.

Añaden algunos diarios que la situación de los ingleses es cada vez más crítica, según puede colegirse por los puntos que actualmente ocupan los boers.

El Noticiero de Hamburgo se expresa en estos términos:

«Los boers prosiguen lentamente, pero de una manera firme, hacia el sur, mientras que los ingleses, cuyo servicio de información resulta de notoria deficiencia, marchan al azar por los distritos amenazados.

En la Ciudad del Cabo—agrega—la censura, á pesar de su rigor excesivo, dejó pasar la noticia, humillante para el amor propio de los ingleses, de que los comandos boers ven aumentadas sus filas con la afluencia creciente de afrikanders, mientras no puede ser más lamentable el resultado de la recluta de voluntarios ingleses».

El diario hamburgués deduce de esto que los rápidos éxitos de los boers entibian el entusiasmo de los habitantes de la Colonia de origen británico.

El ministro de la Guerra inglés desmiente el rumor de que el general Kitchener haya prohibido á sus soldados que escriban á Inglaterra.

Hija postiza

Leemos en *La Patria* la siguiente noticia:

«En el cuerpo de coros de una compañía de zarzuela dirigida por el señor Vázquez, que actualmente se encuentra en Logroño, figura una señora que dice llamarse doña Emilia Villacampa, y ser hija del infelizmente general del mismo apellido, que como recordarán nuestros lectores, se sublevó en Madrid el 19 de septiembre de 1886.

La corista en cuestión goza dentro de la compañía de las mayores preeminencias y distinciones, que alcanzan á una dama que le acompaña y que se hace pasar por autora de sus días.

En todas las poblaciones donde la compañía del señor Vázquez actúa se abren suscripciones y se hacen colectas para auxiliar á la desolada viuda y á la infeliz

huérfana, que para no abandonar á su madre en los últimos años de su vida, se ha confundido por ganarse el sustento con el anónimo montón de las coristas de una compañía.

En Calatayud, recientemente, los elementos republicanos reuniéronse para acordar la forma de socorrerla.

Y la titulada hija del general Villacampa recogió unas cuantas pesetas que después se gastaría tranquilamente á salud de los incautos y bobalicones republicanos de la ciudad de Bilbilis.

Porque es el caso que la desahogada corista ni es hija del general Villacampa, ni cosa que se le parezca, sino una artista (?)—es un decir—del género barato, que se la da al más pintado.

Como prueba de nuestra afirmación podemos aducir una carta firmada por doña Emilia Villacampa, la auténtica, la única hija del general republicano del mismo apellido, en la que terminantemente se dice que nada tiene que ver con la corista de Logroño y que está reuniendo datos para denunciar al tribunal á quien tan infelizmente se aprovecha de la memoria de un muerto para explotar al público en general.»

Per nuestra parte debemos añadir, que la virtuosa hija del general Villacampa, está casada con un ilustrado catedrático de la facultad de medicina de Barcelona.

LA REINA VICTORIA

DATOS BIOGRAFICOS

La Reina Victoria nació en Londres el 24 de Mayo de 1819, hija única del duque de Kent y de Luisa Victoria, princesa de Sajonia Coburgo.

Aunque el duque de Kent era el cuarto hijo del rey Jorge III, á él, y por él á su hija la princesa Victoria, fué á parar la Corona del Reino Unido de la Gran Bretaña y de Irlanda.

Fué educada con el mayor esmero, bajo la dirección de la duquesa de Northumberland, adquiriendo sólidas nociones de historia, música y ciencias naturales.

Por mandato expreso del Rey, la heredera de la Corona fué educada por lord Melbourne en el conocimiento de los prin-

ciplios políticos y del mecanismo del sistema constitucional.

En 20 de enero de 1837 sucedió Victoria á su tío Guillermo IV en el trono, y mantuvo en el poder á lord Melbourne, á despacho de los *torys* que esperaban del nuevo reinado nueva política.

La coronación de S. M. se celebró en 20 de junio de 1838, con fiestas memorables y justificaciones después por la gloria del reinado.

En 10 de febrero de 1840 contrajo matrimonio con Alberto de Sajonia Coburgo-Gotha, duque de Sajonia.

En 21 de noviembre del mismo año nació su primera hija, Victoria Adelaide, casada á los diecisiete años con el príncipe Federico de Prusia, que después fué Emperador de Alemania y padre del actual Emperador.

Al año siguiente, el 9 de noviembre, nació su segundo hijo, Alberto Eduardo, príncipe de Gales, y actual Rey.

Del 40 al 57 tuvieron los reyes ocho hijos, muriendo el príncipe consorte en 14 de diciembre de 1861.

La conducta constitucional de la Reina Victoria fué siempre ejemplar, y su biografía, por tanto, poco accidentada.

Tres ó cuatro veces se ha atentado contra su vida, siendo declarados locos los criminales.

Antes de su viudez hizo Victoria varias visitas á los soberanos del continente. En 1843 estuvo en el castillo de Eu; vió la Exposición Universal de París en 1855; marchó en 1855 al puerto de Cherburgo, y á Bélgica en 1860. Sumida en el más profundo dolor cuando perdió á su esposo, vivió muy retirada y tardó cinco años en abrir personalmente el Parlamento (28 de enero de 1866).

Un individuo de la Cámara de los Comunes propuso (mayo de 1868), sin resultado favorable, que se discutiera la abdicación de la Reina ó el nombramiento de una regencia.

Fiel cumplidora del pacto constitucional, si permaneció neutral en la guerra franco-prusiana, no ocultó Victoria sus simpatías por Alemania, logrando que á ésta aprovecharse tal neutralidad.

Ha cedido siempre á las corrientes de la opinión; confiando el poder, según los tiempos, á liberales ó conservadores.

Tampoco intervinó de un modo efectivo en los debates diplomáticos y parlamentarios originados por las invasiones de los rusos en Asia y la guerra de Oriente.

Después del viaje oficial del príncipe de Gales á las posesiones inglesas del indostán, la Reina Victoria, fué en 26 de marzo de 1876 proclamada Emperatriz de las Indias.

Recibió en agosto de 1890 la visita del Emperador de Alemania, Guillermo II. Al efecto, le esperó en el palacio de Osborne situado en la isla de Wight. Partiendo de Portsmouth, marchó á Grasse, cerca de Viza. Al año siguiente tuvo una cariñosa acogida en Iyer, y en Osborne dió el 4 de agosto una comida, á la que asistió el citado Emperador.

Después hizo un viaje á Florencia, pero regresó muy pronto á Londres. Luego dió un manifiesto de gratitud al pueblo por las muestras de afecto prodigadas á la familia real con motivo del matrimonio de York.

Nuevamente pasó (abril de 1894) una corta temporada en Florencia, y de vuelta en la Gran Bretaña, inauguró el canal marítimo de Manchester á Liverpool.

Más tarde residió no mucho tiempo en Niza.

Por Europa corrió, en agosto de 1895, la noticia de que la Reina Victoria se proponía apartarse del poder, confiando la regencia al príncipe y á la princesa de Gales.

En 23 de septiembre del mismo año recibió en el castillo de Balmoral á los soberanos rusos.

Otro viaje á Niza realizó en 1897.

No tardó en regresar á Londres, donde se celebraron con extraordinaria pompa y asistencia de representantes extranjeros (junio), las fiestas del jubileo de la Reina.

En las excursiones por el extranjero, que solía realizar de incógnito, usaba el título de condesa de Balmoral.



ALMUERZO

Brecolera en vinagreta.—Salmon á la genovesa.—Carnero braseado.—Crema instantánea.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa á la beamesa.—Cuajar de vaca en fricandó.—Perdigones á la madrileña.—Menes de ternera en pepitoria.—Mayonesa de langosta.—Postres.—Vines.

Crema instantánea.—Se baten doce yemas de huevo con un cuarteron de azucar y tres ó cuatro copas de rhum y se mezclan con las claras batidas en punto de menengue. Se hace espesar un poco al fuego. Se retira, se bate de nuevo y se echa en una ponchera para servirla fria en tazas con galletas finas. No es otra cosa que la famosa crema Sambayone de la alta cocina francesa.

Perdigones á la madrileña.—Desplumados, destripados y sofamados, se les doblan las patas y se abren desde la radilla al cuello pero quedando unidos por la pechuga; se aplanan con el cuchillo y se colocan en una salsa hecha con mostaza, chulotas, aceite, vinagre, ramitas de perejil, laurel y ajos: se ponen al fuego fuerte dándoles vuelta de cuando en cuando, y se sirven con una salsa madrileña.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

Comunican de Madrid que acerca de un suceso que se dice ocurrió hace dias en la Casa de Campo, se afirma lo siguiente: S. M. el Rey don Alfonso XIII se paseaba por las alamedas, cuando se oyó una detonación, siendo detenido un sujeto de porte distinguido, al cual manifestó que se le habia escapado un revólver.

Es inexacto que el tiro fuera dirigido contra el Monarca, y la prueba el hecho de que el disparo ocurrió á gran distancia del sitio donde se hallaba el Rey y por eso no se le concedió importancia alguna.

También leemos sobre el particular el siguiente suceso:

«Con algún misterio se ha vuelto á hablar estos dias de un accidente ocurrido en la Casa de Campo, y un periodico oficioso publica la siguiente nota:

«No es exacto que ninguna bala perdida chocase, en la Casa de Campo, con un bote en que estaba S. M., ni que se buscara á ningún cazador furtivo, ni que con tal motivo hayan sido declarados cesantes seis guardas.

«Lo único cierto es que se previno á los guardas que no hagan disparo alguno para descartar conejos y alimañas en la posesión patrimonial, con lo cual se evitarán contingencias posibles en otro caso.»

—Hoy principará, como tenemos dicho, un devoto novenario en la iglesia de San Félix, dedicado al patriarca San José, en el que predicará todos los dias el reverendo padre Bartolomé, de la Compañía de Jesús.

—Actualmente el número de los acogidos en el Hospicio y expósitos de esta ciudad, es el siguiente:

Secciones de lactancia y párvulos: Interior, 16; exterior, 195; párvulos, 58.

Secciones de adultos y viejos: Hombres, 196; mujeres, 168.

Dependientes internos: Empleados, 7; hermanas, 15; amas internas, 9.

Total, 664, que han causado durante el mes de diciembre 20.452 estancias.

En el Hospital provincial existen en la actualidad 169 varones enfermos y 200 hembras, que dan un total de 369, en cuyo número van incluidos 86 alienados varones que se hallan albergados en el Manicomio de Salt, habiendo causado 13.148 estancias.

—Escriba de San Félix de Guixols que las lluvias de estos dias han favorecido grandemente las labores del campo.

—Anteayer debió firmar S. M. la Reina la reforma del plan general de carreteras.

—Ha visitado la villa de San Hilario Sacalm el ingeniero de montes don Luis Fuentes y Gomez.

—Dice de Angiés que apesar de lo que se ha venido diciendo no es cierto que se note agitación ni movimiento alguno carlista por aquella comarca.

—Se asegura que el Banco de España proyecta una importante operación con objeto de aligerar su cartera.

—El Boletín Oficial de esta provincia, publica en su edición de ayer la propuesta que, según la relación de aspirantes, ha formulado la Junta provincial de Instrucción pública para la provisión en propiedad de las escuelas y auxiliares vacantes anunciadas al concurso único de setiembre último, con arreglo á lo dispuesto en el reglamento orgánico de primera enseñanza de 6 de julio de 1900.

—Anteayer mañana entre Salt y Bescañó apareció en la vía el cadáver de un hombre, que según rumor fué arrollado por el tren y según otra versión yacía ya cadáver al pasar équel, que se detuvo para reconocerle.

—Se han concedido los honores de jefe superior de administración, por servicios prestados en Cuba, á nuestro distinguido amigo don José Pastors y Maranges.

—La Gaceta publica un Real decreto de Inspección pública, según el cual las segundas quincenas de abril y agosto y previa presentación de certificado de aprobación del grado de bachiller, y de pago de los derechos correspondientes, podrán los alumnos solicitar examen de ingreso en Facultad.

—El dia 28 del actual se subasta el trozo de carretera, rectificación de la de Rosas á Cadaqués, partiendo de la actual en un punto entre Castelló y Rosas y terminando en otro punto entre Rosas y Cadaqués, de manera que acortará mucho el camino, pues no tendrá que pasarse por Rosas, á la cual ha de perjudicar un poco.

—Parece que en breve darán comienzo en distintos puntos de esta provincia, entre ellos las Guillerías, trabajos de exploración de fiones de hierro y carbón.

—A petición del jefe del archivo de Hacienda de esta provincia, nuestro amigo don Eduardo Gonzalez y Hurtobise, la intervención general de administración del Estado ha autorizado para formar los correspondientes plano, proyecto y presupuesto de las obras que son necesarias en dicha dependencia para evitar el deterioro de la documentación archivada.

—Numerosa concurrencia asistió antes de anoche al Teatro Principal, con motivo de celebrarse el beneficio del simpático y aplaudido artista don Pedro Fernandez.

El programa de la función era muy escogida; «La alegría de la huerta», «La verbena de la pa'na» y el estreno de la zarzuela «La reina de la aldea». De la primera de dichas obras nada tenemos que decir, pues es de las que ha obtenido más éxito en esta temporada; de la segunda diremos que obtuvo un desempeño tan mediano, que no la conocimos.

Carmen Calvo, á la que no hemos estimado nuestros aplausos, pues es una artista de valía y sabe agradecer el aprecio del público, no estuvo lo bien que hubiéramos deseado; Paca Biot en la tía Antonia nos gustó á ratos solamente, pero en general agradó; María Valle no destituyó su papel pero no resultó lo que debía; Teresa Calvo en su insignificante parte estuvo discreta.

Rafael Bolumar desdichadísimo, y hablamos así tan descarnadamente, pues no puede consentirse á dicho artista si que lo haga mal cuando puede y sabe hacerlo bien, y viene obligado, y no lo ignora, á saber si encaja en ciertos papeles y que el abuso de las *morcillas* produce la mayor parte de las veces muy mal efecto en el público. José María Bolumar tan exajerado como poco feliz en el beticario; Pedro Fernandez no estuvo mal, pero no logró tampoco convencer al público; Juan Fernandez discreto y Leon y Vidal regulares.

En cuanto á la presentación de la obra cuantas censuras se dirijan á la empresa son pocas, tan poco cuidado se notó en la dirección escénica.

Sabemos que nuestro coliseo carece de medios para presentar bien los espectáculos, pero lo que ocurrió en la noche de antes de ayer, no lo hubiera consentido ningun otro público de España.

Puede tolerarse que el primer cuadro de «La verbena de la Paloma» se presentara mal, pero es imperdonable la pobreza con que se presentó el segundo, lo que motivó el fracaso completo de la hermosa producción de Bretón y de Ricardo de la Vega.

Acordamos á la empresa que si vuelve á representar «La verbena de la Paloma» se decida á ensayarla de nuevo, y que deje aparte ciertas economías que perjudican grandemente los negocios teatrales.

«La Reina de la Aldea» es una obra de costumbres aragonesas que ha escrito don Rafael Bolumar con la cooperación del maestro señor Bayarre, representada en nuestro coliseo con el título de «La verbena de San Pedro».

Ni el señor Bolumar ni el señor Bayarre han estado afortunados en nuestro concepto, pues el argumento es muy inocente y la música, exceptuando una jota que se repitió y que bailaron bien las señoritas Calvo (T.) y Ramos, tiene escasa inspiración.

La orquesta dirigida hábilmente por el apreciable artista don Pedro Fernandez, tocó muy bien la fantasía de la ópera «Carmen», pidiendo el público en medio de nutridos aplausos su repetición; y en el intermedio del segundo al tercer acto la señorita Ramos cantó un trozo de la ópera «Böhème» acompañada al piano por el beneficiado, tributándole también aplausos el público.

Para esta noche anuncia la empresa el beneficio de Teresa Calvo, lo que hace augurar que no faltará público al teatro, tanto por tratarse de una artista tan modesta como discreta, así como por lo escogido de la función.

—Ha fallecido en Madrid repentinamente, el jefe de estudios de S. M. el Rey, general Sanchiz.

—LICOR CANIGÓ, el mejor digestivo.

—En Madrid llaman extraordinariamente la atención de los hombres de ciencia por la rapidez y seguridad con que las termina, las delicadas operaciones y curas que practica el médico especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos don Alfredo Gallego, en los enfermos que asisten á su Gabinete de Consultas y Operaciones Quirúrgicas, establecido en la calle de Serrano, 21, sobre todo en los que sufren sordera, ozena (fetidez de aliento), tisis laringea ó la repugnante enfermedad conocida con el nombre de lupus, en cuyas enfermedades está comprobado, son siempre positivos en la curación, los resultados que obtiene.

Demostado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Distracciones

He leído en un periódico que ayer te dieron una bofetada.

—Y tú das crédito á los periódicos?

—Pero, ¿no es verdad?

—¡Qué ha de ser, hombre! No hay tal cosa. La bofetada me la dieron anteayer.

Teatro Principal

Compañía de zarzuela del género chico

Funcion para hoy 26 de enero de 1901

Las zarzuelas en un acto, *El cabo primero*, *Cuadros Disolventes*, y *La Tempranica*.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Sta. Paula virgen y San Policarpo m.r.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Bernardas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en el Mercadal.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

LA PREVISION NACIONAL

Compañía exclusivamente Española de Seguros contra incendios á prima fija

DOMICILIADA EN BARCELONA Y CONSTITUIDA CON UN CAPITAL DE

5.000,000 pesetas

DIRECTOR GENERAL;

D. Tomás de A. Boada Borrell

Sub-director en la provincia de Gerona

D. Joaquin Font y Fargas,

PESO DE LA PAJA, 2.

INHALADOR "SOMMA,"

Es desconsoladora la estadística que ofrecen las enfermedades pulmonares. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atajar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían en muchos casos serios peligros. Las sustancias antisépticas habían de darse á dosis tan pequeñas que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos y si se elevaba la dosis, era peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, todos estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El INHALADOR "SOMMA" consigue este resultado, llenando una necesidad de la ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las sustancias antisépticas y balsámicas y allí destruyen todos los micro-organismos que anidan en sus células. Así presta inmensos beneficios en la tuberculosis, asma, catarros crónicos, enfisemas pulmonares, hiperemias, anginas, aringitis simples, granulosa, ulcerosa, diftérica, etc., etc. Al INHALADOR "SOMMA" acompaña un antiséptico, sin perjuicio de que los médicos puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues por medio de cuatro compartimientos distintos, que el aparato lleva, las sustancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El INHALADOR, que tan importantes servicios viene á prestar á la ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los señores médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. De venta en las principales farmacias. Depósitos: Su autor, Arenal, 1, E. Gayoso, Arenal, 2, y Rodríguez, Mayor, 23, Madrid.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el AUTO-MOTO-ELECTRICO Busacca. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia se estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz; peligrosa, porque un 50 por 100 de los operados sucumben; ineficaz, porque el 33 por 100 de las hernias suturadas reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso curar la hernia y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el AUTO-MOTO-ELECTRICO. El aparato, además de contentivo, sin ocasionar molestia por su triple elasticidad, desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica continua, que no ocasiona sensación ninguna. Sabido es que el efecto tónico de la electricidad activa las energías orgánicas, y así al actuar sobre el campo de la hernia da vigor á los tejidos relajados, y éstos con nueva vitalidad se vigorizan y cierran el canillo dilatado por donde escapaban las asas intestinales. Así el AUTO-MOTO-ELECTRICO realiza la completa curación radical. Cinco años de éxito, con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1. MADRID.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp áross t y encargados que es criben de provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
Servicios del mes de enero de 1904
LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
Saldrá de Barcelona el 21 enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

Linea para el Brasil y Rio de la Plata
Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:
El dia 27 de enero el vapor **Les Andes**
El dia 11 de febrero » **Espagne**
Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Entradas.	Salidas
Madrid, 9'30 mañana	Para Madrid. 2'30 t.
Barcelona. 9'30 m. 5'45 t.	Id. Barcelona. 6'30 m. 2'30 t.
Francia. 7'30 m. 3'20 t.	Id. Francia. 8'30 m. 5 t.
S. Felix de Guixols. 7'30 m. 3'20 t.	Id. S. F. de Guixols. 8'30 m. 5 t.
Olot y su linea. 5'30 mañana.	Id. Olot y su linea. 11 mañana.

La distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 30 las 10'15 de la mañana y 6'15 tarde.
Para depositar la correspondencia oficial en esta Administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30. Entrega de periódicos, á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde y entrega de correspondencia falta de franqueo, de 12 á 1 tarde.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París

(Prviilegiados)

Dirigirse en Españá los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

de 10 á 12 mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para el cual cuenta esta casa con el material necesario.

APRENDIZ. Se necesita uno en ls Im-
prenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.